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访谈实录 
 

香港特区政府保安局局长邓炳强接受《环球时报》专访 
 

用组合拳应对香港国安风险 
 

本报赴香港特派记者  范凌志  本报记者  陈青青 
 
    当《中华人民共和国香港特别行政区维护国家安全法》（以下简称“香港国安法”）及完善选
举制度两把“重锤”落地，盘踞多年的反中乱港势力作鸟兽散，“东方之珠”是否还存在国家安

全隐患？由乱到治的香港迎来回归祖国 25 周年，回答这个问题尤为重要。在近日接受《环球时
报》记者专访时，香港特区政府保安局局长邓炳强表示，香港国安法使香港由乱到治，但香港仍

然面临多类国家安全风险，为有效防范、制止和惩治危害国家安全的行为和活动，有必要积极推

进《中华人民共和国香港特别行政区基本法》（以下简称“基本法”）第二十三条的立法工作。他

同时表示，对于逃亡国外的乱港分子，特区政府会依法追究其刑事责任，确保犯法的人接受法律

制裁。邓炳强说：“我在此正告有关人士不要再继续这些叛徒、懦夫的行为，而要悬崖勒马，不

要一错再错。” 
    成功打击严重危害国家和香港安全的犯罪活动 
    环球时报：2019年 11月，您成为香港回归后第七任警务处处长，全面接管警队。2021年 6
月起，您出任保安局局长至今。在您看来，担任保安局局长和警队“一哥”有哪些不同之处？ 
    邓炳强：警务处处长主要负责行动方面的事情，涉及侦查案件、捉拿嫌犯等，工作以行动为
本，很快就可以有“成功感”，例如破案把凶徒缉捕、罪案率下跌，成效立即可以看见。保安局

局长则负责全港的保安工作，除了警务工作外，我还负责消防、惩教、海关、入境等工作，要在

法例和政策方面使得保安局各执法部门工作更有效率，因此，责任大了很多。 
    另外，保安局局长是一名政治委任官员，需要做很多解说政策及凝聚社会力量的工作，以争
取社会各界支持政府的工作。作为保安局局长，参与订立一项法例可能要花几年时间也未必能成

功，这当中可能会有很多挑战，所以“成功感”不会很快达到。但当我成功订立一项法例或推行

一项政策，这并不只是侦破一宗案件，而是将执法部门的工作成效整体提升，对社会的贡献更大，

随之满足感也会更大。 
    环球时报：您担任保安局局长以来，有哪些工作重点？接下来又有哪些计划？ 
    邓炳强：在过去一年，保安局和警务处连同其他相关纪律部队积极对危害国家安全的人士和
组织依法采取多项执法行动，包括进行拘捕和检控、激活现有法例、冻结相关罪行财产等，成功

打击了不少严重危害国家和香港安全的犯罪活动。自香港国安法生效至今，共 189人因涉嫌从事
危害国家安全的行为和活动而被警方拘捕，当中 122人已被检控，另有 5家公司因涉嫌构成危害
国家安全罪行被检控。 
    2019 年的“黑暴”事件令本土恐怖主义滋生，警方接连捣破 20 多宗涉及枪械和爆炸品的案
件。特区政府时刻戒备，全方位提升反恐准备和应对能力，并推动公众教育和设立反恐举报热线，

提高市民反恐意识及清除社区内的潜在威胁。尤其值得一提的是，香港国安法使香港由乱到治，

目前整体治安情况稳定。今年首季整体罪案较去年同期下跌 6.2%，其中暴力罪案较去年同期下跌
一成，行劫案下跌 23.3%，盗窃案下跌接近五成，但同期诈骗案上升 28.6%。针对诈骗案上升情
况，警方会加强执法，并继续全方位宣传防骗信息。 
    保安局在过去一年完成了几项重要的立法工作，包括﹕《2021年刑事罪行（修订）条例》《2021
年火器及弹药（枪械宣布）（修订）规例》《2021 年消防（装置及设备）（修订）规例》和《2021
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年入境（修订）条例》。 
    此外，香港保安局和辖下各纪律部队及辅助队伍还协助社会抗击新冠肺炎疫情，尤其在今年
第五波疫情全程投入参与抗疫工作，包括协助受限区域的围封行动、全职追踪密切接触者、就《预

防及控制疾病条例》采取执法行动、提供紧急救援及运送感染人士、管理社区隔离设施及检疫设

施（包括中央援建的方舱医院）等。为方便营商及提升香港的国际地位，本月初我们推出先导计

划，医疗卫生、高等教育、文化艺术等十个界别的非本地人才，在获得特区政府相关决策局或部

门认可的机构邀请下，可以访客身份来港参与指定短期活动，无须向香港入境事务处申请工作签

证或进入许可。 
    未来，香港保安局及各纪律部队会继续做好维护国家安全的工作，以有效防范、制止和惩治
危害国家安全的行为和活动，积极推进基本法第二十三条立法的工作，订立网络安全法例，以明

确关键基础设施营运者的网络安全责任。社会稳定和治安良好是市民安居乐业的基石，我们将会

继续努力不懈，维护国家安全、守护香港，保安局和纪律部队也会继续致力推行各种与民生相关

的施政措施，为市民提供更好的服务，以及配合未来社会经济发展的需要。 
    特区政府会继续采取举措应对国安风险 
    环球时报：回看香港过去的 25 年，您认为在 2020 年香港国安法生效和 2021 年选举制度完
善后，还有哪些危害国家和香港安全的隐患？ 
    邓炳强：随着国家的整体发展，不少西方国家视中国为威胁，甚至采取全面敌对态度。由于
香港在“一国两制”下有独特环境和生活模式，容易被外部势力恶意渗透。这些势力试图分裂及

颠覆国家，鼓吹“港独”思想，导致国家安全风险加剧。 
    我们能看到，自 2003 年未能完成基本法第二十三条立法工作至今，香港特别行政区的国家
安全风险发生急剧变化，出现过 2014年的非法“占中”、2016年的旺角暴动以及鼓吹“港独”的
“香港民族党”成立等严重损害特区公共秩序和危害国家安全的行为。过去 20 多年出现多次的
社会乱象，在 2019 年起持续十多个月的大规模暴乱更是达到极点，出现严重损害法治、公共秩
序和危害国家安全的行为。 
    香港国安法的实施，扭转了特区自 2019 年开始的乱局，暴力行为大幅下降，鼓吹“港独”
的情况不断减少。此外，众多涉嫌危害国家安全的组织亦相继自行解散或停止运作。 
    虽然香港国安法确实起了震慑作用，但是危害国家安全的分子绝对不会轻易收手，而是伺机
而动。香港仍面临不少国家安全风险，包括：危害国家及香港安全的势力持续以“软对抗”手法

宣扬反中央和特区政府的信息，鼓吹“港独”；本土恐怖主义活动，例如 2021年的独狼式“七一
刺警案”和企图于铁路、法庭等公共场所发动炸弹袭击以图达到政治目的的“光城者”案件，均

显示本土恐怖主义分子已转趋行动化；外部势力利用香港“一国两制”、高度自治的独特环境，

不断干扰和抹黑特区事务，意图危害国家安全；逃到海外的危害国家安全分子勾结外部势力，继

续从事危害国家安全的活动，如要求外国实施所谓的“制裁”。 
    环球时报：对于这些仍然存在的国家安全威胁，应当如何应对？ 
    邓炳强：特区政府会继续采取一系列举措应对上述国安风险，其中特别包括：情报方面，我
们会加强国家安全及反恐情报搜集及分析，特别是网上资讯及反间谍情报；执法方面，包括继续

针对涉嫌危害国家安全的人和组织展开深入调查，特别是他们的财政来源、开支及与外部势力的

关系，并在各纪律部队和各政策局及部门全面协作下，共同维护国家安全；立法方面，包括完成

基本法第二十三条立法，以及订立网络安全法例，以进一步完善国家安全的法律制度；宣传教育

方面，只有正确理解国家安全的重要性，才能确保香港繁荣稳定，特别是在加强青少年的国家安

全意识方面，特区政府通过不同形式的比赛和活动，推动全港中小学校的师生共同参与，让国家

安全教育植根校园及社会。 
    此外，特区政府相关政策局及部门也积极通过订立其他的新法例、规例和机制，以更好地履
行就维护国家安全的宣传、指导、监督和管理的责任，包括：通过《电讯（登记用户识别卡）规
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例》，以落实电话智能卡实名登记制度，防止和协助侦查涉及使用电话储值卡的犯罪案件；通过

实施《2021 年电影检查（修订）条例》和更新的《有关电影检查的检查员指引》，把国家安全列
为电影检查的考虑因素之一；修订适用于慈善机构的税务指南，如任何团体支持、推广或从事不

利于国家安全的活动，税务局将不再认定其为慈善团体，并会撤销根据《税务条例》给予的豁免

缴税资格；将“危害国家安全的罪行”纳入《社会工作者注册条例》，令被裁定犯了任何危害国

家安全罪行的人士，不能担任注册社会工作者。 
    上述与香港国安法和维护国家安全相关的措施，加上完善选举制度，可以组成一套“组合拳”，
这将会是香港长期繁荣稳定的一个重要元素、重要的助力，“一国两制”定能继续行稳致远。 
    正告乱港分子要悬崖勒马 
    环球时报：香港基本法二十三条立法目前的进展如何？有了香港国安法，为什么还需要推进
二十三条立法？您曾说二十三条立法将参考英国同类法律，这样做的目的是什么？还有哪些国家

的法律会被纳入参考？ 
    邓炳强：特区政府一直进行基本法第二十三条立法的相关工作。就基本法第二十三条所禁止
的七类罪行，有两项：即分裂国家和颠覆中央人民政府，已被香港国安法涵盖，而其他罪类则只

是部分被《刑事罪行条例》《官方机密条例》和《社团条例》涵盖，因此为基本法第二十三条立

法是有必要性的。 
    我们正针对过去发生的事情，研究特区的过去、现在以及未来的安全风险；我们也正检视香
港国安法的实施经验和相关的法庭裁决及现行法律的不足，务求制定有效与务实的方案和条文，

以应对有关风险。事实上，大部分的司法管辖区都有其国家安全法律，而该种法律都有一些相同

之处，例如：他们都有具广大执法权力的执法机关去执行其国家安全法律；国家安全法律具域外

效力，乃国际惯例；大部分国家都有针对间谍活动的法律；而很多国家都有针对外国干预的法律。

英国《国家安全法案》都有改革或引入有关的罪行。 
    因此，为了完备我们维护国家安全的能力，我们会参考国家相关的全国性法律及其他司法管
辖区的同类法律。此外，一些有涵盖类似罪行范围的法律的国家，包括英国、美国、澳大利亚、

加拿大、新西兰、新加坡等，均在我们参考之列，务求制定最切合香港实际情况的方案。我们会

继续做好相关工作，以确保香港和国家的安全。 
    环球时报：特区政府和内地相关部门在维护国家安全合作上有哪些计划？ 
    邓炳强：依照香港国安法第五十三条，驻港国家安全公署应当与香港特区国安委建立协调机
制，以及在工作层面与特区维护国家安全的有关机关建立协作机制，加强信息共享和行动配合。

我们也会加强与国家不同的组织及机构的信息和情报共享与交流，以情报主导的方式，打击危害

国家安全的罪案。 
    环球时报：近两年不少逃亡国外的乱港分子以及跟风移民外国的香港人，被爆出在境外生活
境遇不佳，您想对他们说些什么？ 
    邓炳强：那些犯法后鬼鬼祟祟逃到外面的人，有的甚至继续无耻地充当外国代理人，继续做
着抹黑和违法之事，特区政府会依法追究其刑事责任，确保犯法的人接受法律制裁。 
    我在此正告有关人士，要悬崖勒马，不要再继续这些叛徒、懦夫的行为，不要一错再错。如
果继续逃避法律责任，他们将一辈子都会背负逃犯的罪名，执法部门也会终身追究其罪责。 
    至于移民境外的香港人，我认为移民与否，这是个人的选择，但我相信大部分热爱香港、热
爱国家的人，都是会选择留在香港并作出社会贡献的。 


